



## Historia de la Coloproctología en México y en Jalisco

González-Duarte José Alberto

*"La Salud del Pueblo es la Suprema Ley"*  
Fray Antonio Alcalde y Barriga

Profesor titular de la especialidad en Coloproctología Hospital Civil de Guadalajara Fray Antonio Alcalde

Aunque etimológicamente la palabra Proctología significa tratado de las enfermedades del ano, los médicos al pronunciar esta palabra nos referimos a las enfermedades del recto, y, cuando queremos incluir también las enfermedades del colon, hablamos de Coloproctología<sup>1</sup>.

Para hablar de la historia de la Coloproctología en nuestro país y en Jalisco es necesario remontarse a los inicios de la disciplina muy lejos de la República Mexicana. En los albores del siglo XVIII, nació Frederick Salmon “el padre de la Proctología” en el año 1796 en Bath (Reino Unido), lugar donde realizó su primer entrenamiento médico para después migrar a Londres como estudiante de medicina y en 1818 fue nombrado cirujano de la casa en Barts.

Posteriormente, se especializó en cirugía y demostró su interés por la enfermedad rectal. En 1828, publicó un libro sobre las estenosis del recto, que fue un éxito editorial inmediato y tuvo varias ediciones. El 25 de abril de 1854 fundó el Hospital St. Marks, en el marco de la celebración de este santo<sup>2</sup>. En esta institución, fue donde inició el estudio y la especialización en patologías anorrectales.

Transcurrieron 109 años y los doctores Harry Bacon y Fidel Ruiz Moreno, fundaron en la Ciudad de México la *International Society of University Colon and Rectal Surgeons*<sup>3</sup> y posterior a ello, en 1965 la *American Proctologic Society*, que luego cambiaría su nombre a *American Society of Colon and Rectal Surgeons* (ASCRS) integrando a la proctología al estudio de las

enfermedades del colon. Inicialmente los especialistas de esta rama de la medicina fueron conocidos como Cirujanos de Colon y Recto; mientras hoy en día se conoce como Cirujanos Coloproctólogos<sup>4</sup>.

Los primeros proctólogos mexicanos se capacitaron en este campo en Estados Unidos. El primer servicio de proctología fue establecido por el General Médico Cirujano Enrique Peña y de la Peña en el Hospital Central Militar de la ciudad de México, en 1941. En 1954 un grupo de destacados cirujanos de la época del Hospital de la Nutrición fundaron la Sociedad Mexicana de Proctología y en 1961 se instituyó el primer curso de post grado en Proctología avalado por la Universidad Autónoma de México (UNAM)<sup>5</sup>.

En el occidente del país, la especialidad de Proctología fue fundada en el Hospital Civil de Belén hoy “Fray Antonio Alcalde” en 1945 por el Dr. José Ochoa Fernández, fungiendo como único catedrático universitario hasta el año 1963<sup>6</sup>. Existe registro de la implementación de la materia de Proctología en el Plan de Estudios de la Carrera de Medicina en la Universidad de Guadalajara (UdeG) alrededor del año 1950. En el año de 1995 se fundó el Colegio de Coloproctología del Estado de Jalisco siendo presidente fundador el Dr. Luis Fermín Enciso Gómez. En el año 1998 el Honorable Consejo General Universitario de la UdeG aprobó otorgar el reconocimiento de la Especialidad en Coloproctología al Antiguo Hospital Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”<sup>6</sup>; en la actualidad, dicho programa cuenta con el reconocimiento de ser parte del padrón de Posgrados de

Calidad reconocido a nivel nacional por el Consejo Mexicano de Ciencia y Tecnología (CONACYT) desde el año 2015.

En este número especial abordaremos parte de las patologías que se atienden con mayor frecuencia en los servicios de coloproctología. Se plasma el trabajo de cirujanas y cirujanos comprometidos a obtener los mejores resultados en la atención de los pacientes, ponderando la toma de decisiones con Medicina Basada en Evidencias, sin olvidar la mística, el humanismo y la calidez que caracterizan al Bicentenario y Benemérito Antiguo Hospital Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”.

### Referencias

- 1.Fernández-Albor G. Tomado del texto “Temas de Coloproctología”, Tomo I, de Javier Lentini, edición revolucionaria, 1982
- 2.Giovanni Domenico Tebala. History of colorectal surgery A comprehensive historical review from the ancient Egyptians to the surgical robot. *Int J Colorectal Dis.* 2015
- 3.Evaldas Samalavicius, Narimantas. International Society of Colon and Rectal Surgeons. ISUCRS. 2018. Disponible en: <https://www.isucrs.org/copy-of-president-s-report>. Jul 2019.
- 4.Núñez-Ricardo Alfonso, Aoün Soulíe C, Briceño-Iragorry L, editores. Colección Razetti. Volumen X. Caracas: Editorial Ateproca; 2010.p.551-570
- 5.Takeshi, Takahashi, Colon recto y ano. Primera edición editorial Trillas 2003.
6. Universidad de Guadalajara, Plan de Estudios de la Especialidad en Coloproctología, Departamento de Clínicas Quirúrgicas, 2010.